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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se cometieron 340 mil delitos en cárceles en 2022 
Penales de Edomex, los de mayor incidencia, seguidos por los de la CDMX, con 41 mil 
ilícitos, y de Jalisco y Baja California: Inegi  
 

 
Cinco aspirantes del Frente logran las 150 mil firmas 
Dos días más para recaudar apoyos 
 

 
Botan al Tribunal por irse de viaje 
Se ausentan Magistrados electorales en decisiones clave 
 

 
Nieto: La lucha anticorrupción se “estancó” con Pablo Gómez 
El ex titular de la UIF sostiene que su sucesor maneja esa oficina como “órgano político” 
y admite que con Ebrard tiene chance de gobernar Hidalgo o llegar a FGR 
 

 
México no es el gestor de la política migratoria de EU: Bárcena 
Debemos trabajar en equipo, dice 
 

 
Señales positivas en la inversión; repunte de 4.5% en mayo 
Analistas. Empuje de la construcción llevó la IFB a un nuevo máximo histórico 
 

 
Abastecimiento de agua per cápita alcanza el peor nivel desde 1996 
Hace 27 años cada mexicano recibía 348 litros al día; en 2020 fueron 240 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Va Morena por mantener unidad en el Senado; perfilan dos 
nombres 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-morena-por-mantener-unidad-en-el-senado-
perfilan-dos-nombres/ 
A tres semanas de que se concrete el relevo en la presidencia de la Mesa 
Directiva del Senado de la República, el grupo legislativo de Morena impulsa 
un acuerdo para que quien ocupe ese cargo llegue a través de una 
candidatura de unidad, con la finalidad de evitar que la competencia 
fracture a la bancada mayoritaria. En el que será el último año de esta 65 
Legislatura, la presidencia de la Cámara Alta le corresponde a partir del 
próximo 1 de septiembre a una mujer, ya que, por un acuerdo en la fracción 
oficial, el puesto se ha alternado por género desde septiembre de 2018. 
Las dos senadoras que han levantado la mano para suceder en el cargo a 
Alejandro Armenta Mier son Ana Lilia Rivera, de Tlaxcala, quien cuenta con 
el mayor respaldo de sus compañeros legisladores, y Freyda Marybel 
Villegas Canché, de Quintana Roo. En entrevista con EL UNIVERSAL, el 
vocero del grupo de Monera en el Senado, César Cravioto, informó que aún 
no se ha iniciado el proceso de sucesión en la Mesa Directiva, pero se 
pronunció porque la presidencia se defina por consenso. 
 
'Va por México' anunciará acciones para frenar distribución de 
libros de texto  
https://www.milenio.com/politica/mexico-busca-frenar-distribucion-de-libros-de-texto-
gratuitos 
La coalición Legislativa Va Por México en la Cámara de Diputados, 
conformada por el PRD, PAN y PRI, anunciará próximamente la vía legal y 
legislativa a seguir para contener distribución de libros de texto gratuitos a 
más de 25 millones de estudiantes del nivel básico, por parte de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), adelantó Luis E. Cházaro, coordinador del PRD. 
Durante la Asamblea Informativa realizada en la alcaldía Iztapalapa, el 
legislador recordó que existe una orden judicial para que se haga una 
revisión, se corrijan errores y se elimine el sesgo ideológico que se pretende  
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implementar a los infantes del país. Adelantó que el próximo lunes, con sus 
homólogos del Partido Acción Nacional, Jorge Romero Herrera, y del 
Revolucionario Institucional, Rubén Moreira Valdez, se sumarán a las 
acciones que ya realizan padres y madres de familia, así como expertos para 
impedir la entrega de ese material que contiene errores ortográficos, 
gramaticales, fechas y sucesos históricos, y frenar la orden del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien aseguró que serán distribuidos a 
partir del próximo 28 de agosto que inicia el ciclo escolar 2023-2024. 
 
Cinco aspirantes del Frente logran las 150 mil firmas; dos días 
más para recaudar apoyos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cinco-aspirantes-del-frente-logran-las-150-mil-
firmas-dos-dias-mas-para-recaudar-apoyos 
Cinco corcholatas opositoras ya alcanzaron el número de firmas requerido 
para pasar a la segunda etapa del proceso interno del Frente Amplio por 
México (FAM) rumbo a 2024. Se trata de Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes, 
Santiago Creel, Enrique de la Madrid y Silvano Aureoles, mientras que dos 
contendientes más, Francisco García Cabeza de Vaca y Miguel Ángel 
Mancera, están cerca de lograrlo, con sólo dos días más para que concluya 
la recolección de firmas. Debido al ritmo de recaudación de apoyos, los otros 
cinco aspirantes ya no podrán alcanzar el número de apoyos requerido, ya 
que están lejos de lograr las 150 mil firmas en al menos 17 entidades 
federativas, como lo establecen las reglas de participación, informó 
Guadalupe Acosta Naranjo, uno de los actores políticos que construyeron el 
acuerdo para impulsar el Frente.  
El diputado federal del PAN Ignacio Loyola Vera se estancó en la 
compilación, aunque parecía que alcanzaría el número de firmas necesarias 
y, junto con José Jaime Enríquez Félix, Jorge Luis Preciado, Sergio Torres 
Bravo e Israel Rivas, quedarían fuera del proceso interno del bloque opositor. 
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Rumbo al relevo de Enrique Graue: ‘Sucesión en la UNAM sólo 
compete a universitarios’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rumbo-al-relevo-de-enrique-graue-sucesion-en-la-
unam-solo-compete-a-universitarios/1601861 
Convencidos de que la UNAM mantiene la fortaleza histórica para 
gobernarse a sí misma, mantener su libertad de cátedra y decidir en su vida 
interna, nueve académicos, a quienes la comunidad universitaria señala 
como posibles aspirantes a la Rectoría, coinciden en que hay que defender 
la autonomía de la máxima casa de estudios. Este lunes regresan a sus 
actividades habituales 373 mil  340 estudiantes y 42 mil 190 maestros a 16 
facultades, nueve escuelas nacionales, cinco unidades multidisciplinarias, 
nueve planteles de la Escuela Nacional Preparatoria y cinco del Colegio de 
Ciencias y Humanidades, así como 35 institutos, 13 centros y 13 programas 
universitarios, en un contexto de interés  particular para la comunidad 
universitaria: la designación del rector o rectora número 35 de la UNAM, 
quien sustituirá a Enrique Graue como jefe nato de la institución. 
El pasado 22 de mayo, Excélsior inició una serie de entrevistas con siete 
académicos que desde hace meses suenan en conversaciones internas 
entre la comunidad, para encabezar la Rectoría. 
 
Gobierno reserva avalúo del avión presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-reserva-avaluo-del-avion-presidencial/ 
El avalúo del avión presidencial que realizó el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) fue reservado hasta el año 2028. 
Esa fue la respuesta que ofreció la autoridad federal a una solicitud de 
información realizada por EL UNIVERSAL. El gobierno federal afirmó que la 
venta del Boeing 787 Dreamliner se realizó en las mejores condiciones y a 
un “precio no menor” al valor comercial del determinado por el Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales; sin embargo, por años no 
se podrá conocer el documento técnico del valor del avión, que tiene 
capacidad para 80 pasajeros e interiores de lujo, oficina, sala de juntas, 
recámara con cama king size, regadera, amplios sillones, acabados en piel, 
caminadora y que contaba con mil 759 horas de vuelo al momento de la 
venta.  
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En un comunicado y videograbación girado por la Presidencia se informó 
que el director general del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos 
(Banobras), Jorge Mendoza Sánchez, dio a conocer que la venta del avión 
presidencial se concretó a un precio de mil 659 millones de pesos, es decir, 
alrededor de 92 millones de dólares.  
“El precio no podría ser menor al valor comercial determinado por el 
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales”, dijo. 
 
Santiago Nieto ve estancamiento en lucha contra corrupción; 
acusa fuego amigo tras salir de UIF  
https://www.milenio.com/politica/santiago-nieto-lucha-corrupcion-mexico-estancado 
A la mesa de Café MILENIO acude en esta ocasión un funcionario polémico, 
controversial y con pocos filtros en sus declaraciones. Santiago Nieto ha 
estado en la lucha anticorrupción desde el sexenio del ex presidente 
Enrique Peña Nieto, de donde salió por enfrentar al sistema y en el actual se 
vio envuelto en un escándalo que lo obligó a renunciar tras ser la bandera, 
el zar anticorrupción. Desde su nueva trinchera, opina que la lucha contra la 
corrupción en México se ha estancado a pesar de que inició bien en el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y de paso da un 
tallón a Pablo Gómez, quien quedó como titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera, al señalar que ve a la UIF como un órgano político.  
Nieto reconoce que su salida del gobierno federal no fue en los mejores 
términos, sobre todo porque hubo "fuego amigo" que vino desde la Fiscalía 
General de la República, pero se dice contento de su nuevo encargo en el 
gobierno de Hidalgo. 
 
Acusan a Sener de atorar inversión  
https://www.reforma.com/acusan-a-sener-de-atorar-inversion/ar2653100?v=2 
Ciudad de México. - La parálisis regulatoria en el sector energético no es 
exclusiva de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), ya que la Secretaría 
de Energía (Sener) también contribuye al problema, según representantes 
de empresas. 
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Rechazo al Mecanismo de Respuesta del T-MEC, golpe a los 
trabajadores, señala Gómez Urrutia  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/07/politica/012n1pol 
El dirigente nacional del Sindicato Minero, Napoleón Gómez Urrutia, advirtió 
que la decisión del gobierno federal de rechazar el Mecanismo Laboral de 
Respuesta Rápida del tratado comercial de América del Norte (T-MEC) para 
resolver la huelga en la mina de Sombrerete, Zacatecas, viola ese pacto y 
representa un nuevo golpe para los trabajadores, que desde hace 16 años 
han padecido reiteradas violaciones a sus derechos laborales. 
Solicitó al presidente Andrés Manuel López Obrador que revise esa decisión 
y rectifique, a fin de que se haga justicia a los mineros. Dijo que los 
trabajadores presentaron la queja ante Estados Unidos porque en el país, 
después de tantos años de lucha y penurias, no encuentran respuesta de las 
autoridades, que no se atreven a obligar al empresario Germán Larrea, 
dueño de Grupo México, a sentarse a la mesa de negociación. En una 
situación extrema, el conflicto se resolverá fuera de México, sostuvo. 
El senador de Morena consideró que los argumentos de las secretarías del 
Trabajo y de Economía no tienen sustento, pues nuestro país, con Estados 
Unidos y Canadá, firmó el capítulo laboral del T-MEC y no pueden ahora 
desconocerlo y sostener que no procede. 
 
Sugiere IFT bajar costo de espectro para atraer inversiones  
https://www.reforma.com/sugiere-ift-bajar-costo-de-espectro-para-atraer-
inversiones/ar2653045?v=3 
Ciudad de México. - El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
recomendó a la Secretaría de Hacienda reducir las cuotas de derechos por 
aprovechamiento del espectro radioeléctrico, que se usa en telefonía e 
internet móviles, y con ello atraer nuevas inversiones en el mercado y hacer 
más competitivo al sector. 
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Se cometieron 340 mil delitos en las cárceles en 2022  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-cometieron-340-mil-delitos-en-las-carceles-
en-2022/ 
En las cárceles de la Ciudad de México se cometieron en 2022 41 mil 440 
delitos por personas privadas de la libertad/internadas en prisión, revela el 
Censo Nacional de Sistema Penitenciario Federal y Estatal 2023 del Instituto 
de Estadística y Geografía (Inegi). Esto coloca a los penales de la capital en 
el segundo lugar de incidencias, por debajo del Estado de México, en donde 
se cometieron 75 mil 833 delitos desde prisión. Jalisco se ubica como la 
tercera entidad con más delitos, con 33 mil 941; Baja California, con 21 mil 
621; cárceles federales distribuidas en diferentes entidades, en donde se 
cometieron 18 mil 976; Nuevo León, 13 mil 290, y Sonora, 12 mil 365. 
A nivel nacional, el censo del Inegi arrojó que durante 2022 se cometieron 
340 mil 863 delitos por las personas privadas de la libertad/internadas en 
cárceles. Es decir, 18 mil 976 (5.6%) correspondió al ámbito federal y 321 mil 
887 (94.4%) de los delitos provinieron de cárceles estatales. Del total, 321 mil 
836 fueron cometidos por hombres y 19 mil 27 por mujeres. 
 
Ejecutan en Guerrero a familiar de Evelyn Salgado  
https://www.reforma.com/ejecutan-en-guerrero-a-familiar-de-evelyn-
salgado/ar2653101?v=3 
Guerrero. - Humberto Enoc del Valle Zúñiga, primo político de la 
Gobernadora morenista Evelyn Salgado, fue asesinado la mañana de ayer a 
quemarropa al salir de su domicilio en el centro de Iguala, Guerrero. 
 
Niega Alicia Bárcena que México sea gestor migratorio de EU  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/07/politica/003n1pol 
Alicia Bárcena, la nueva responsable de la política exterior, niega 
enfáticamente que México esté convertido en el gestor de las políticas 
migratorias de Estados Unidos. En su primera entrevista como canciller, 
admite sin rodeos que los retos de la migración no están resueltos; algunos 
avances se han tenido, conviene. Explica a La Jornada que el encargo 
primordial del presidente Andrés Manuel López Obrador es lograr que la 
migración que llega a México sea de forma ordenada, segura, regular y con 
dignidad.  
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Ella se ha fijado el objetivo de entregar un sistema así, como su legado desde 
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), cargo que considera el mayor 
honor de su extensa carrera. Bióloga de profesión, la experimentada 
funcionaria internacional de 71 años de edad, jefa entre 2008 y 2022 de la 
Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), se define 
como una diplomática no de carrera, sino a la carrera, porque considera que 
tiene aún muchas tareas por cumplir en los poco más de 13 meses que le 
quedan al frente de la cancillería. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-contratista-misterioso-de-
palacio-nacional/ 
El pasado 18 de marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
encabezó la conmemoración del Día de la Expropiación Petrolera en un 
Zócalo de la Ciudad de México lleno y en donde se instalaron pantallas, vallas 
metálicas, y cientos de sillas. Sin embargo, al solicitarle a Presidencia de la 
República el nombre de la empresa a quien se le entregó el contrato C7-
23/AD-SN-002-2023 para organizar y llevar a cabo este evento masivo, la 
dependencia federal se ha negado a dar a conocer su nombre al asegurar 
que es “información reservada” y que su difusión podría “comprometer la 
seguridad nacional”. Nos indican que además del nombre, en la respuesta a 
la solicitud 31000123001446 se reservó su RFC, domicilio fiscal y demás 
documentación que identifica a la empresa. Lo raro en este caso, nos hacen 
ver, es que hay docenas de contratos de eventos masivos del presidente 
López Obrador que han sido públicos y sin ninguna restricción. ¿Qué tiene 
de especial este? ¿Será que el presidente López Obrador conoce que su 
equipo está ocultando esta información? ¿Será que no han escuchado la 
consigna de su jefe de que “la vida pública debe de ser cada vez más 
pública”? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1821 
Que hoy se presentará el documental sobre Marcelo Ebrard titulado El 
camino de México —mismo nombre que su libro—, un recorrido por más de 
40 años de carrera como legislador, secretario de Seguridad capitalino, jefe 
de Gobierno y encargado de la política exterior, además de momentos de 
su vida personal y sus intenciones de ser presidente. Por cierto, el ex canciller 
arrancó la semana con su propuesta de apoyo económico a las jefas de 
familia mediante el “pasaporte violeta”, un nuevo tema que pone en la mesa 
y obliga a las corcholatas a reaccionar. La presentación de la cinta es a las 19 
horas en el Teatro Centenario de Coyoacán. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-07/op254232?pc=102 
TENÍAN la oportunidad histórica de hacer algo bien... y lo echaron a perder. 
Los precandidatos de la alianza PRI-PAN-PRD ya empezaron a hacer trampa 
en lo que se refiere a conseguir firmas de apoyo ciudadano. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El caso del fiscal de Morelos, Cuauhtémoc y la investigación en 
EU  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-caso-del-fiscal-de-morelos-
cuauhtemoc-y-la-investigacion-en-eu/ 
Después de una audiencia de 14 horas, un juez de control vinculó a proceso 
y dictó prisión preventiva justificada al fiscal General de Justicia de Morelos, 
Uriel Carmona, acusado del delito de obstrucción de la justicia en el 
polémico caso de la joven Ariadna Fernanda, en el que se confrontó directa 
y públicamente con la exjefa de Gobierno y hoy aspirante a la candidatura 
morenista, Claudia Sheinbaum.  
Aunque el fiscal cuenta con fuero constitucional según lo determinó la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, la Fiscalía de la Ciudad de México, a 
cargo de Ernestina Godoy, justificó la procedencia de la detención tras 
haberlo sitiado alrededor de ocho horas en su casa en la colonia Amatitlán, 
por tratarse de un delito del fuero común, según los ocho tomos que 
contiene su carpeta de investigación. 
 
Salvador García Soto 
Guerrero, el narcoestado crece con los Salgado | El Universal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/guerrero-el-narcoestado-
crece-con-los-salgado/ 
Dicen que la historia es cíclica y que a veces se repite. Y eso parece estar 
pasando en el estado de Guerrero que hoy vive una situación complicada 
de violencia y dominio del narcotráfico, que parece haber penetrado ya no 
sólo a los gobiernos municipales y al estatal, sino que también controla 
prácticamente todas las actividades económicas, políticas y sociales en el 
complejo estado sureño, en donde las disputas violentas por el control de 
territorios ocurren entre los cárteles locales de Los Ardillos y Los Rojos, 
además de grupos externos como La Familia Michoacana que recobran 
fuerza junto con células remanentes de los hermanos Beltrán Leyva. 
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Héctor de Mauleón 
La operación federal para cobijar a Cuauhtémoc Blanco y 
destruir al fiscal de Morelos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-operacion-federal-para-
cobijar-a-cuauhtemoc-blanco-y-destruir-al-fiscal-de-morelos/ 
El 5 de octubre de 2022, la diputada de Morelos, Gabriela Marín, fue 
asesinada en el estacionamiento de una farmacia. Formaba parte de un 
bloque opositor al gobierno de Cuauhtémoc Blanco. Acababa de tomar 
protesta como integrante de la LV Legislatura y acusaba que el gobierno de 
Blanco había desviado recursos tras la aprobación del presupuesto. 
Varios integrantes del bloque habían visto un mensaje de amenaza que el 
hermano del gobernador, Ulises Bravo (su expareja sentimental), le había 
enviado. En el bloque opositor se hallaba la diputada Tania Valentina 
Rodríguez, quien como presidenta de la junta política y de gobierno había 
denunciado ante la fiscalía del estado, también por amenazas, al hermano 
de Cuauhtémoc Blanco. 
 
Carlos Marín 
Fiscal Uriel, preso político de la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fiscal-uriel-preso-
politico-de-la-4t 
El levantón falsamente “legal” del fiscal de Morelos retrata el uso faccioso y 
descarado de la ensoberbecida cuarta transformación. Al abogado Uriel 
Carmona se le está cobrando haber sostenido el dictamen de su Servicio 
Médico Forense, en el sentido de que Ariadna Fernanda López Díaz murió 
por broncoaspiración motivada por una congestión alcohólica. 
La Fiscalía y el gobierno de Ciudad de México, a su vez, inventaron que la 
joven fue “policontundida”. De haber perdido la razón Uriel, con idéntica 
lógica la captura procedería al revés para llevar a la cárcel a la fiscal Ernestina 
Godoy. Ariadna murió en la capital y su cuerpo fue tirado en la autopista La 
Pera-Cuautla el 2 de noviembre pasado. 
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Enrique  Quintana 
El nuevo “Mexican Moment”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/07/el-nuevo-
mexican-moment/ 
Money Week es una popular revista británica dedicada a las inversiones. 
Se orienta a un segmento que busca consejos respecto a dónde invertir y 
aunque no tiene el abolengo y la influencia de The Economist, es un medio 
popular e importante. Su número más reciente titula su portada: “Mexico’s 
moment. Invest in the fiesta”, que ilustra con una joven pegándole a una 
piñata de la que caen monedas, lingotes de oro y barriles de petróleo. 
El artículo de portada cuenta cómo la guerra económica entre Estados 
Unidos y China, perjudicial para el mundo en su conjunto, ha creado sin 
embargo, algunos ganadores. El más importante de ellos es México, que 
está aprovechando el nearshoring, y que lo puede convertir en una fiesta 
que “apenas está comenzando”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La guerra cultural de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/07/la-guerra-
cultural-de-lopez-obrador/ 
México está en una guerra cultural que va más allá de la lucha del poder. Es 
una guerra que Andrés Manuel López Obrador comenzó en los 80 en las 
zonas rurales de Tabasco, donde sembró en las mentes el discurso de los 
ricos contra los pobres y los que tienen y los que no. Tras lograr su objetivo, 
trasladó su lucha a las zonas urbanas, donde las invasiones de más de 600 
pozos petroleros en los 90 lo llevaron a la Ciudad de México, que se convirtió 
en su gran campo de batalla. Ningún gobierno vislumbró que la guerra 
cultural que vivían otros países llegaría a México, quizás ni López Obrador, 
que probablemente la desencadenó intuitivamente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Desde el Inmujeres, Nadine Gasman ha luchado en pro de la 
igualdad de género  
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/8/7/desde-el-inmujeres-nadine-
gasman-ha-luchado-en-pro-de-la-igualdad-de-genero-528185.html 
Para la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine 
Gasman, el gran desafío que tienen las mujeres en la actualidad es cambiar 
a la sociedad para hacerla más igualitaria. “Mucho de lo que son los retos 
tienen que ver con la división sexual del trabajo, tienen que ver con esta 
cultura que le ha designado atribuciones y mandatos a las mujeres y a los 
hombres”, comentó en entrevista con El Heraldo de México la titular del 
instituto, quien enfatizó que el principal desafío “es cómo construimos esa 
igualdad, cómo cambiamos esos, digamos, designios de género”. 
“Hemos hecho una alianza muy importante con la Procuraduría Agraria, 
con el Registro Agrario Nacional, con los Tribunales Agrarios para facilitarle 
a las mujeres que tengan acceso a sus derechos y a la tierra, y se han 
entregado más de seis mil títulos de propiedad en estos años”, contó la 
doctora en Salud Pública sobre uno de los programas que más orgullo le ha 
dado. 
 
Campesinos exigen una mejor atención en la Procuraduría 
Agraria de Izúcar  
https://municipiospuebla.mx/nota/2023-08-06/izucar-de-matamoros/campesinos-exigen-
una-mejor-atenci%C3%B3n-en-la-procuradur%C3%ADa-agraria 
Puebla. - Campesinos de la Mixteca Poblana, exigen una mejor atención en 
la Jefatura de Residencia de la Procuraduría Agraria ubicada en el municipio 
de Izúcar de Matamoros, ya que la atención que brinda este lugar es pésima. 
Luisa Campos quien es usuaria de la Jefatura de Residencia de la 
Procuraduría Agraria comentó que la atención de este lugar se brinda al 
público a puerta cerrada situación que incomoda, porque llegan tocan la 
puerta y nadie los escucha, por lo cual no son atendidos, y eso genera 
molestia a los campesinos, ya que muchos llegan a Izúcar, de otros 
municipios, como Acatlán de Osorio, y eso solo les genera un gasto  
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económico, tirado a la basura. Hay que mencionar que dicha anomalía ya 
fue denunciada en el Órgano Interno de la instancia federal. 
 
Luego de 13 años quieren resolver el conflicto El Alberto – La 
Estancia  
https://diariovialibre.com.mx/luego-de-13-anos-quieren-resolver-el-conflicto-el-alberto-la-
estancia/ 
A trece años del homicidio del ex presidente municipal de Ixmiquilpan Cirilo 
Hernández Quezada, muerte considerada daño colateral de la disputa por 
80 hectáreas entre las comunidades de El Alberto, Ixmiquilpan y La 
Estancia, Chilcuautla, retoma vías de solución pacífica tras una reunión 
entre las parte en conflicto, los dos gobiernos municipales y la Procuraduría 
Agraria de Hidalgo. Este fin de semana en el encuentro, se acordó que las 
delegaciones de ambas comunidades trabajarán coordinadamente, con 
base en el Decreto Presidencial de Maguey Blanco, fechado el 23 de julio de 
1947, que servirá para delimitar los territorios de Chilcuautla e Ixmiquilpan, 
así como para definir el punto trino que demarca a La Estancia, El Alberto, 
Maguey Blanco y El Tablón.  
Hace dos décadas el conflicto era por 300 hectáreas lo que provocó varios 
enfrentamientos y hechos de sangre, en el caso de Cirilo Hernández, fue 
baleado el 30 de agosto de 2013 cuando supervisaba unos terrenos de su 
propiedad que no tenían que ver con el conflicto, iba acompañado de su 
hijo Oscar Hernández y del dirigente municipal del PRI Issac Lozano Moreno, 
días después falleció del disparo que recibió en el rostro. 
 
ARTURO BRAVO SALAZAR 
¿Cómo le hago?  
https://diariodecolima.com/noticias/opinion/2023-08-06-cmo-le-hago 
MUCHOS colimenses tienen incertidumbre jurídica respecto a los términos 
ejidales y agrarios, como lo son las compraventas, o hacer pequeña 
propiedad su parcela en determinado ejido. Existe un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 
llamado Registro Agrario Nacional, que tiene su sede en la Ciudad de 
México, y cuenta con delegaciones en cada estado del territorio nacional. 
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Dicha delegación se encarga de dar certeza y seguridad jurídica a los sujetos 
de derechos agrarios, como ejidatarios, posesionarios, avecindados y, en su 
caso, expedición de Títulos de Propiedad para pequeños propietarios. 
Dentro de los servicios de dicho órgano registral se encuentran: 
1. Inscripción de contratos de cesión de derechos parcelarios o comunes. 
2. Traslados de derecho por sucesión o resolución de tribunales agrarios 
competentes. 
3. Elaboración de constancias de vigencia de derechos. 
4. Obtención de planos de diversa índole. 
5. Inscripción de acuerdos de asamblea, ya sea de aprobación, de 
reglamentos interno, reconocimiento de avecindados, aceptación o 
separación de ejidatarios, de elección de comisariados ejidales y comunales, 
cambios de destino, dominios plenos y regularización de tierras. 
Existe una gran confusión en cambiar de régimen ejidal a pequeña 
propiedad o propiedad privada. Es por esto que me permito aclarar al lector 
que el trámite de adopción del dominio pleno se lleva a cabo en una 
asamblea como establece la Ley Agraria, con la asistencia de un visitador de 
la Procuraduría Agraria y la fe del Notario y/o Corredor Público dentro de 
su jurisdicción. 
 
¡LO ACUSAN DE CORRUPCIÓN!  
https://ntrzacatecas.com/?p=78548 
Surgió un nuevo escándalo de supuesta corrupción en una delegación 
federal. Un grupo de comisariados ejidales se fue hasta la Ciudad de México 
para hacer denuncias en contra de Enrique Pérez Compeán, el Procurador 
Agrario y esposo de la secretaria de Educación, Maribel Villalpando. Según 
los inconformes, los vicios en la dependencia federal van desde mala 
atención, solicitud de moches hasta contubernios con empresas que tienen 
disputas con ejidatarios. Cuando no hay acuerdos con la delegación, los 
ejidatarios juran que los abogados que les manda la Procuraduría 
simplemente no se presentan a las audiencias. Pese a los escándalos, 
Panchito Compeán está tranquilo. Se siente respaldado y muy seguro de su 
permanencia. Después de todo, funcionarios federales como Miguel Lares, 
de Conafor, también se han visto envueltos en casos de presunta 
corrupción, y nada pasa. 
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Inician talleres de Derechos Agrarios de las mujeres en Coyuca 
de Benítez  
https://guerrero.quadratin.com.mx/inician-talleres-de-derechos-agrarios-de-las-mujeres-
en-coyuca-de-benitez/ 
Guerrero. - A través del Programa para el Adelanto, Bienestar e Igualdad de 
las Mujeres, (PROABIM), la Secretaría de la Mujer inició los talleres 
Municipales, en Coyuca de Benítez para promover los derechos Agrarios de 
las mujeres ejidatarias y Comuneras. De acuerdo con un boletín, los talles se 
realizan en Coordinación con el Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres) y tienen el objetivo visibilizar los derechos Agrarios de las 
mujeres e iniciar acciones de empoderamiento, para que las mujeres 
conquisten sus espacios de oportunidad y desarrollo, actualmente 
limitados. La secretaria de la Mujer, Violeta Pino Girón dijo “es de interés de 
la gobernadora, Evelyn Salgado Pineda, diseñar acciones, programas para 
fortalecer el liderazgo de las mujeres, conocer y hacer valer los derechos de 
las mujeres, pero necesitamos los lazos de todas y todos, para derribar las 
dificultades”. Asistieron; el subsecretario de asuntos Agrarios, Daniel Cahua 
López, el representante del Registro Agrario Nacional (RAN) en el estado, 
Roberto Olivares Pita, el representante de la Procuraduría Agraria, Marcos 
Méndez, la visitadora Agraria de la P.A. Margarita Ruiz Martínez, la directora 
de la Mujer de Coyuca de Benítez, María Elena Texto Mongo, y comisariados 
ejidales del municipio. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Frenan proyecto “Ciudad Aurum” en Cancún por falta de 
estudios  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/8/4/frenan-proyecto-ciudad-aurum-en-
cancun-por-falta-de-estudios-394628.html 
Quintana Roo. - El proyecto inmobiliario que tiene divididos a los ejidatarios 
de Leona Vicario cada vez se ve más lejano, luego que la Procuraduría 
Agraria informó que para sacar los estudios de factibilidad y otros 
requeridos para comenzar con la obra, se requieren de cinco a siete años. 
La polémica continua en Leona Vicario con la división de opiniones acerca 
del proyecto inmobiliario denominado “Ciudad Aurum”, ya que, en la pasada  
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asamblea general del Comisariado Ejidal, en la que supuestamente se 
cerraría el censo de ejidatarios que participarían en el desarrollo de casas y 
comercios, estuvo presente la Procuraduría Agraria, la que determinó que 
para llevar a cabo el proyecto, primero tienen que realizar estudios de 
factibilidad y otros más. 
 
Denuncian corrupción en Tribunal Agrario 40 y Procuraduría 
Agraria de Acayucan  
https://diariodelistmo.com/coatzacoalcos/denuncian-corrupcion-en-procuraduria-agraria-
de-acayucan-/50416285 
Veracruz. - Ejidatarios de Jáltipan denunciaron públicamente la corrupción 
que impera en el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 40, en San Andrés 
Tuxtla; y la sede de la Procuraduría Agraria en Acayucan, por negarse a 
ejecutar la sentencia del juicio agrario 744/2002 para la devolución de más 
de mil hectáreas de uso común en posesión de particulares. 
En representación de los 66 ejidatarios afectados, Vidal Morales Morales, 
Jesús Martínez Jáuregui, Fabio Rodríguez Domínguez y Gabino Domínguez 
Dionisio, se entrevistaron con el director general de Diario del Istmo, el 
Capitán Héctor Robles Barajas, a quien expusieron el despojo del cual 
fueron víctimas. De acuerdo a los asistentes, el Ejido Jáltipan se conformó 
en 1942, que constaba de 3 mil 126 hectárreas, de las cuales 230 fueron 
parceladas para ejidatarios y mil 50 quedaron para uso común, siendo en 
1950 cuando por decisión de la asamblea del comisariado ejidal se pusieron 
en arrendamiento, sin embargo, desde el 19 de octubre de 1960 no son 
devueltas a sus propietarios. 
 
Orla Camino Rojo, primera minera en afiliar ejidatarios al IMSS  
https://zacatecasonline.com.mx/noticias/local/85424-orla-ejidatarios-imss 
Zacatecas. - El ejido de San Tiburcio, Mazapil, firmó un convenio para 
asegurar a 46 ejidatarios de 65 años o más al Instituto Zacatecano del 
Seguro Social (IMSS) en la Modalidad 43, cuyo costo es cubierto por la 
empresa, que es la primera que realiza esta acción en el país.  
Esta modalidad está pensada para que propietarios de tierras en el campo 
puedan recibir asistencia médica familiar, quirúrgica y farmacéutica, así 
como las pensiones de invalidez por vejez. 
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El gerente general de Orla Camino Rojo, Rafael Sánchez Campos, indicó que 
se investigó por un tiempo cómo poder dar el servicio de salud a los adultos 
mayores del ejido donde opera la minera y gracias al apoyo de las 
autoridades se logró dar con la opción adecuada. 
Destacó que es el primer convenio de incorporación al IMSS de estas 
características en Zacatecas, el cual puede ser aplicado por empresas de 
otros sectores para lograr beneficios en las comunidades donde operan. 
La entrega de 9 cartillas se realizó en el Clúster Minero de Zacatecas, en un 
evento en el que también estuvieron presentes María del Mar Castañeda 
Pérez, directora de Minas de la Secretaría de Economía estatal; Adela 
Sánchez Pérez, gerente de Relaciones Comunitarias de Orla Camino Rojo, y 
Francisco Pérez Compeán, delegado de la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Plan integral para asentamientos irregulares en San Juan del 
Río  
https://rotativo.com.mx/locales/san-juan-del-rio/plan-integral-asentamientos-irregulares-
en-san-juan-rio_1508628_102.html 
Querétaro. - San Juan del Río enfrenta un reto significativo: la creciente 
problemática de asentamientos humanos irregulares y la demanda de 
obras y servicios públicos en zonas ejidales.  
Para abordar esta compleja situación, representantes de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), la Procuraduría Agraria 
(PA), el Registro Agrario Nacional (RAN), el Fideicomiso Fondo Nacional de 
Fomento Ejidal (FIFONAFE) y el propio Municipio de San Juan del Río, se 
reunieron en una coordinación interinstitucional. La meta de la reunión fue 
diseñar una solución integral que garantice seguridad jurídica, reduzca 
riesgos y genere una transformación sostenible que redunde en beneficio 
de los habitantes del municipio. Diego Cabrera Leal, titular de la oficina de 
representación de SEDATU en Querétaro, articuló la visión compartida: 
"Estamos comprometidos en abordar esta problemática de manera 
integral, reforzando las capacidades institucionales y considerando las 
características particulares de cada territorio. Reconozco al gobierno de San 
Juan del Río su interés por transformar esta realidad; desde el gobierno 
federal, siempre estaremos atentos a colaborar con este gran municipio." 
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Acusan presunto despojo de tierras en ejido El Paraíso  
https://criteriohidalgo.com/regiones/acusan-presunto-despojo-tierras-ejido-el-paraiso 
Hidalgo. - Durante la conferencia de prensa matutina que el miércoles 
ofreció el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se denunció 
el supuesto despojo de al menos 500 hectáreas en el ejido El Paraíso, del 
municipio Tulancingo. Esteban Durán, quien dijo ser periodista del medio 
Vanguardia, en Veracruz, explicó que lo anterior derivó de presuntos abusos 
y “maniobras legaloides”, por lo que los afectados solicitan apoyo al gobierno 
de la República para solucionar este conflicto, que data de la década de los 
70. “Se dicen engañados y despojados de sus tierras entregadas por 
resolución presidencial por el entonces cacique, Antonio Hernández García, 
quien ya falleció y que fue funcionario de la extinta Secretaría de la Reforma 
Agraria, y su hijo, Ricardo Hernández Pérez, los cuales, por cierto, no son 
ejidatarios ni cuentan con títulos de propiedad ni de posesión”, refirió. 
Según el reportero, los imputados han incurrido en usurpación de 
funciones, además de extorsionar a autoridades de los tres niveles de 
gobierno, para no entregar las tierras que exigen campesinos. 
Refirió que, a través de la magistrada de Querétaro, Arely Madrid Tovilla, en 
1996, revirtieron una resolución que los afectados habían ganado; sin 
embargo, en febrero de 2003, la Procuraduría Agraria, con oficio 
COPECOS/034/2003, dirigido al delegado en Hidalgo de dicha institución, 
José Carmelo Acosta Carrillo, declaró que no hay tierras de uso común como 
lo argumentaron los “caciques”, para despojar a los legítimos dueños. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://criteriohidalgo.com/regiones/acusan-presunto-despojo-tierras-ejido-el-paraiso


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697730&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 06-93-92 hectáreas, del ejido "Reforma Agraria", municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. 
de C.V. 
 
DOF: 07/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697731&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 129-15-57 hectáreas, del ejido "X-Hazil y Anexos", municipio de Felipe 
Carrillo Puerto, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. 
de C.V. 
 
DOF: 07/08/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697732&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 03-81-88 hectáreas, del ejido "Matamoros", municipio de Escárcega, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 07/08/2023 ( 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697733&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 09-19-64 hectáreas, del ejido "N.C.P.E. Valentín Gómez Farías", municipio 
de Calakmul, estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de 
C.V. 
 
 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697730&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697731&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697732&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697733&fecha=07/08/2023#gsc.tab=0


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Las Casas de la Mujer Indígena y Afromexicana del INPI, son 
hogar y resguardo de derechos fundamentales de las mujeres  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/las-casas-de-la-mujer-indigena-y-afromexicana-del-inpi-
son-hogar-y-resguardo-de-derechos-fundamentales-de-las-mujeres-341595 
Ciudad de México. - Con el compromiso del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, las Casas de la Mujer Indígena y Afromexicana (CAMIAS) son 
el espacio desde donde las mujeres tienen un hogar para la defensa de sus 
derechos y con el apoyo de las instituciones, señaló el coordinador de 
Derechos Indígenas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Hugo Aguilar Ortiz. Al inaugurar el encuentro de las CAMIA en Ciudad de 
México, destacó que estas casas tienen expertiz en las actividades que 
realizan para ayudar a las mujeres. A nombre del INPI. propuso que además 
del trabajo para erradicar la violencia, derechos sexuales y reproductivos, se 
aborde también el tema de derechos políticos y agrarios. 
 
Insus e Indep firman convenio de traslado de dominio de 408 
hectáreas en 15 municipios de Guanajuato  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/insus-e-indep-firman-convenio-de-traslado-de-
dominio-de-408-hectareas-en-15-municipios-de-guanajuato 
Guanajuato. - El Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) firmó un 
convenio de colaboración con el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado 
(Indep), a través del cual recibe el traslado de dominio de 408 hectáreas por 
parte de Ferrocarriles Nacionales de México en Liquidación (FNML), que 
albergan 204 inmuebles y están distribuidas en 15 municipios del Estado de 
Guanajuato. El traslado de dominio permitirá que las familias que habitan 
dichos inmuebles puedan iniciar y culminar el proceso de regularización de 
su propiedad, con el fin de obtener las escrituras de su patrimonio por la vía 
legal, además de incrementar el valor de la propiedad y consolidar las zonas 
urbanas de distintas ciudades del Estado. Los municipios que entran en este 
traslado de dominio son: Acámbaro, Allende, Apaseo el Grande, Celaya, 
Comonfort, Cortazar, Dolores Hidalgo, Guanajuato, Irapuato, León, 
Salvatierra, San Felipe, San Luis de la Paz, Tarandacuao y Valle de Santiago. 
Son en total 119 polígonos los beneficiados con certeza jurídica de su 
propiedad. 
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https://www.gob.mx/inpi/prensa/las-casas-de-la-mujer-indigena-y-afromexicana-del-inpi-son-hogar-y-resguardo-de-derechos-fundamentales-de-las-mujeres-341595
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Elena Poniatowska 
Román Meyer Falcón  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/06/opinion/a05a1cul 
El arquitecto Román Meyer Falcón, de 38 años, se sienta en la sala con sus 
tenis y playera y su pantalón de mezclilla bastante desgastado. Me recuerda 
a mis nietos. Sin más, lo trato como a un nieto más después de que me 
asegura que sólo quiere un vaso con agua. 
–Román, ¿de dónde nace su vocación de servicio? ¿Consideras que estar al 
frente de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) es 
un apostolado? 
–No creo que lo mío sea un apostolado. Mi vocación de servicio responde a 
la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo conocí, no 
hace mucho, como otros funcionarios de su gabinete, en 2014. Entonces, 
Andrés, como personalmente le digo, me solicitó hacer una evaluación de 
lo que estaba pasando en Texcoco; en ese momento se inició el proyecto del 
ex aeropuerto y trabajé en él seis meses, en 2015. Hice un mapeo de cómo 
se movían las tierras y su desincorporación en vista de la especulación que 
se estaba dando en las inmediaciones. 
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